



Fabrice Balanche, *Syrie Liban. Communautarisme et pouvoir*, Presses universitaires Rhin et Danube, 2022, 224 pages, 24 €.

Les recherches de Fabrice Balanche ont été rattrapées par l'actualité au moment des printemps arabes, lorsque la Syrie est entrée en guerre civile. Il a malgré tout continué à travailler sur place (voir l'article dans ce numéro). Ce livre est donc le fruit d'un travail de terrain minutieux mais aussi périlleux, qui dresse un tableau précis et sans concession de la géopolitique syro-libanaise à l'aune du concept-clé étudié en profondeur par l'auteur, celui de communauté, dont il dit à qui veut l'entendre que la plupart des géographes français ne sont pas prêts à l'utiliser volontiers dans leurs recherches. Fort de ce constat liminaire, et aussi de la puissance du communautarisme constatée dans la région étudiée, Fabrice Balanche explique les relations complexes nouées entre ces différentes « communautés », telles que Chrétiens, Druzes et Chiites, et la mondialisation, le développement ou encore la construction nationale. Le livre est accompagné de nombreux graphiques, cartes et

diagrammes, tous documents de première main conçus par l'auteur grâce à un travail de terrain inscrit dans le long terme. Résultat d'un mémoire d'Habilitation à Diriger des Recherches, ce livre représente donc une étude à jour et documentée sur un dossier brûlant, mais encore trop souvent mal connu du fait des difficultés à se rendre sur place, et aussi des préjugés à l'égard de régimes qui, pour être souvent condamnables, font néanmoins inévitablement partie du paysage politique régional, et certainement encore pour longtemps.

Brice Gruet